

Дата поступления рукописи в редакцию: 30.04.2025 г.
Дата принятия рукописи в печать: 05.05.2025 г.

DOI: 10.24412/2076-1503-2025-4-752-758

САФОНОВА Степанида Олеговна,
студент Дипломатической академии МИД России,
Москва,
e-mail: stepashka2104203@mail.ru

ПЕРСПЕКТИВЫ НАЛАЖИВАНИЯ РОССИЙСКО-ИТАЛЬЯНСКИХ ОТНОШЕНИЙ НА ФОНЕ ПОПЫТОК ДЕЭСКАЛАЦИИ КОНФЛИКТА НА УКРАИНЕ

Аннотация. В статье проанализированы перспективы улучшения российско-итальянских отношений на фоне прихода к власти в США Дональда Трампа в 2025 г. и начала работы по процессу мирного урегулирования конфликта на Украине. Выявлены внутри- и внешнеполитические факторы, которые определили итоги голосования Италии по недавним резолюциям в Европарламенте, касающихся российско-украинского конфликта. В экономической сфере особое внимание уделено определению места Италии среди европейских торговых партнеров России, анализу состояния двустороннего товарооборота стран и российско-итальянского сотрудничества на уровне частных предприятий. Прослежена динамика изменений с 2022 по начало 2025 гг. Дана оценка состоянию общественного мнения по ряду вопросов, касающихся конфликта на Украине, и образа России в глазах итальянцев. Особо отмечена деятельность итальянского гражданского общества в России. В работе применяются элементы контент- и дискурс-анализа, делается опора на статистические данные. В соответствии с системным подходом комплексно проанализированы три ключевые сферы российско-итальянских отношений.

Ключевые слова: Россия, Италия, правительство Дж. Мелони, «Лига», Дональд Трамп, конфликт на Украине, ЕС, Европарламент, товарооборот, российско-итальянский бизнес, общественное мнение.

SAFONOVA Stepanida Olegovna,
student,
Diplomatic Academy of the Ministry of Foreign Affairs of Russia,
Moscow

PROSPECTS FOR IMPROVING RUSSIAN-ITALIAN RELATIONS AMONG ATTEMPTS TO DE-ESCALATE THE CONFLICT IN UKRAINE

Annotation. The article centres on the prospects for improving the relations between Russia and Italy amidst Donald Trump having taken power in the United States in 2025, initiating the work on the process of peaceful settlement of the conflict in Ukraine. The article identifies domestic and foreign policy factors that determined Italy's vote on recent resolutions in the European Parliament regarding the Russian-Ukrainian conflict. In terms of economic ties, particular attention is paid to detecting the position of Italy among Russia's trade partners in Europe, to analysing the state of bilateral trade turnover and cooperation between Russia and Italy at the level of private enterprises. The article traces the dynamics of changes from 2022 to the beginning of 2025. The state of the Italian public opinion on a range of issues pertaining to the conflict in Ukraine as well as the image of Russia in the eyes of Italians are assessed and evaluated. The activities of Italian civil society in Russia are particularly highlighted. The article applies the elements of content and discourse analyses and draws on statistical data. Three key areas of the relations between Russia and Italy are comprehensively analysed based on the systemic approach.

Key words: Russia, Italy, government of Giorgia Meloni, La Lega, Donald Trump, conflict in Ukraine, EU, European Parliament, trade turnover, Russian-Italian business, public opinion.

С начала 2022 г. итальянское правительство заняло прочную антироссийскую позицию в рамках конфликта на Украине. С приходом к власти в октябре 2022 г. правительственной коалиции Джорджи Мелони поддержка Украины как словом, так и делом, и солидарность с общеевропейской позицией стала еще более решительными и упорными, нежели при правительстве Марио Драги. В 2024 г., помимо постоянного вербального подтверждения приверженности Рима поддержке Киева, между правительствами Италии и Украины были заключены соглашение по поддержке украинского энергетического сектора, предоставляющее главной гидроэнергетической компании Украины субсидированного кредита в размере 100 млн евро [22], а также соглашение о сотрудничестве в сфере безопасности, которое, хоть и не предполагает автоматических гарантий военной и политической поддержки, как отметил министр иностранных дел Антонио Таяни [25], но предусматривает всестороннее взаимодействие в области обороны, кибер-безопасности, разведывательных данных, а также «укрепление взаимодействия в случае новых атак» [11]. Не прекращается и отправка пакетов итальянской военной помощи Киеву. Однако за последние два года стали проявляться параллельные официально декларируемой линии итальянского правительства тенденции, выражающиеся в подвижках в сторону постепенной нормализации отношений с Россией. В 2025 г. изучение этих тенденций становится особенно актуальным в связи с приходом к власти в США Дональда Трампа, ознаменовавшим начало активной работы по восстановлению отношений с Москвой и мирному урегулированию конфликта. С учетом этого фактора, целью исследования стало оценить существенность перспектив налаживания отношений между Римом и Москвой.

Так, 12 марта 2025 г. в Европарламенте прошло голосование по резолюции о «продолжении непоколебимой поддержки Украины Европейским Союзом спустя три года агрессивной войны России», в котором итальянские депутаты, принадлежащие правящей партии Дж. Мелони «Братья Италии», впервые за три года конфликта воздержались от голосования. Евродепутат Никола Прокаччини объяснил такую позицию однопартийцев Мелони тем, что резолюция не учитывает результатов прошедших накануне украинско-американских переговоров в Джидде, которые «впервые предоставляют возможность достижения прекращения огня, которое так нужно Украине», и «только разжигает ненависть к Трампу и США, не принося пользу украинскому делу» [26].

Само правительство Джорджи Мелони изначально сделало ставку на укрепление отношений

с новой администрацией Дональда Трампа, неоднократно заявляя, о том, что собирается играть роль «моста» в отношениях между ЕС и США, что в особенности касается «тарифной войны», которой угрожает Европе Дональд Трамп [23]. Не последнюю роль играют и личные отношения итальянского лидера с новым хозяином Белого дома, а также другими членами команды Трампа. В первую очередь речь идет об американском предпринимателе и весьма влиятельном человеке в новой администрации, Илоне Маске, с которым Дж. Мелони стала устанавливать дружественные связи еще в 2023 г., когда лично пригласила его на ежегодное институциональное собрание партии «Братьев Италии» «Атреджу», куда также были приглашены тогдашний премьер-министр Великобритании Риши Сунак и председатель Совета министров Албании Эми Рада [10]. В 2025 г. Мелони стала единственным европейским лидером, который посетил церемонию инаугурации Д. Трампа, перед этим встретившись с избранным президентом в начале января в его собственной резиденции Мар-о-Лаго во Флориде, где Дональд Трамп в очередной раз назвал главу итальянского правительства «фантастической женщиной», «взявшей Европу штурмом» [24].

Позднее, высказываясь в Сенате по вопросу плана по перевооружению Европы ReArm Europe, представленного в начале марта главой Еврокомиссии Урслой фон дер Ляйен, Дж. Мелони, прежде чем перейти к комментариям по самому плану, высоко оценила дипломатическую работу Д. Трампа по Украине, назвав прошедшие в Джидде переговоры «первым существенным шагом...на пути к справедливому и прочному миру» [18, р. 12], и упомянула, что даже в связи с недавним решением Трампа подписать указ о введении с 1 апреля 2025 г. тарифов на ввоз некоторых товаров стран ЕС, «поддаваться искушению возмездия не будет мудрым решением» [для европейских государств – прим. авт.] [18, р. 9], в то время как Италия «должна направить всю энергию на поиск здравого смысла между ЕС и США».

Таким образом, можно предположить, что отказ от традиционного «за» по поддержке Украины был предопределен именно взятым Италией курсом на тесное сотрудничество с США и новым американским президентом, а не пересмотром позиции по отношению к России.

Уже через неделю, 20 марта 2025 г., Италия и Франция, наряду с традиционно выступающей против поддержки Киева Венгрией, стали единственными странами, которые проголосовали против выделения ЕС 5 млрд. евро на закупку боеприпасов для Украины, тем самым заблокировав проект и «оставив Киев без снарядов» [13]. Однако и этот шаг Рима вновь был обусловлен

непроявлением солидарности с Россией, а внутривосточной напряженностью, возникшей накануне из-за критики входящей в правительственную коалицию партии «Лига» решения Мелони поддержать вышеупомянутый план фон дер Ляйен по перевооружению ЕС. Дж. Мелони обвинили в том, что она собирается «загнать» страну в еще большие государственные долги, и, как отметил сенатор от солидарной с позицией «Лиги» партии «Движения пяти звезд», Эттори Ликери, перейти на «военную экономику» [18, р. 25], не зная, на что конкретно пойдут средства в рамках ReArm Europe.

Вероятно, это сыграло определенную роль в том, что позднее Рим отдал голос «против» закупки боеприпасов, дав своему решению объяснение, в котором прослеживается корреляция с содержанием критических замечаний, которым подвергли правительство Мелони собственные партнеры по коалиции. Так, Италия запросила больше финансовых и технических деталей, прежде чем согласовывать проект и брать на себя еще один пакет серьезных финансовых обязательств [13]. А одним из основных элементов в риторике Джорджи Мелони касательно плана ReArm Europe, который премьер-министр во избежание недопониманий по поводу истинных целей проекта предложила переименовать в «Defend Europe», стал тезис о комплексном характере безопасности, для обеспечения которой в условиях гибридных угроз закупка вооружений теперь имеет далеко не первостепенное значение [18, р. 14–15].

В области двусторонней торговли, за 2024 г. товарооборот между Италией и Россией снизился с 9,42 млрд долларов за 2023 г. [19] до 8,4 млрд долларов за 2024 г. Тем не менее несмотря на отсутствие ощутимого роста объемов товарооборота, в 2024 г. Италия впервые с 2015 г. замкнула тройку крупнейших торговых партнеров России среди европейских стран, уступив лишь Белоруссии и Германии [4], а в сентябре 2024 г. и вовсе вышла на первое место, увеличив объемы торговли с Россией на четверть и обогнав Берлин [5].

В этой связи аналитики итальянского института IAI в своем ежегодном докладе об итогах внешней политики Италии отметили интересную тенденцию, связанную с беспрецедентным ростом более чем на 1000% с начала конфликта на Украине 2022 г. экспорта Италии в страны Центральной Азии и Кавказа, такие как Кыргызстан и Грузия [1, р. 31]. По результатам, к которым пришли исследователи Brookings Institution, помимо Италии, аналогичный рост экспорта наблюдается и у других европейских стран, включая Германию, Польшу, Литву и др. [12]. Учитывая хронологическое совпадение с началом российско-

украинского конфликта и то, что внутренний рынок центральноазиатских стран и государств Кавказа на самом деле не нуждается в таких объемах импорта, исследователи приходят к выводу, что эти государства, вероятно, служат площадкой для перенаправления европейских товаров в Москву. А то, что именно Германия и Италия лидируют по объемам поставок по этим направлениям [12], лишь согласуется с результатами рейтинга главных торговых партнеров России среди европейских государств на 2024 г., в котором Германия и Италия занимают первую и вторую строки соответственно. Так, Италия находит пути обхода санкционных препятствий, что свидетельствует о стремлении Рима поддерживать торговлю с Россией.

Что касается сотрудничества российских и итальянских частных предприятий, то в 2022 г. около 70% итальянских компаний, работавших в России, приняли решение не покидать страну, при том, что среднестатистический общемировой показатель по количеству иностранных компаний, решивших остаться, был равен всего 42% [20]. По словам президента Ассоциации итальянских предпринимателей в России GIM Unimpresa, Витторио Торрембини, в 2024 г., как и в 2023 г., продолжили свою работу более 110 предприятий, имеющих в России свое производство, несмотря на «ежедневное санкционное давление» [2].

Однако компании, которые хотят восстанавливать сотрудничество с Москвой из Италии, как отмечает президент Итало-российской торговой палаты Фердинандо Пелаццо, сталкиваются с большими техническими и логистическими трудностями. Так, например, по словам Ф. Пелаццо, балтийские страны и Польша создают препятствия для проезда автомобилей с не находящейся под санкциями итальянской продукцией на их пути в Россию [8]. Еще одной сложностью является организация платежей, после того, как Комитет финансовой безопасности Италии призвал приостановить работу созданного ИРТП в начале 2024 г. механизма по оплате российскими компаниями итальянских товаров в рублях [6].

Тем не менее, и В. Торрембини, и Ф. Пелаццо подчеркивают морально-волевой настрой итальянских компаний. Так, в июне 2024 г. в преддверии ПМЭФ-2024 Торрембини отметил, что многие итальянские компании, несмотря на санкционное давление и потери на российском рынке, «настолько обрусели», что «уже никуда отсюда не уйдут» [7]. А Ф. Пелаццо в марте 2025 г. заявил, что если в 2022 и 2023 гг. итальянские предприниматели старались «не афишировать свою заинтересованность в работе с РФ», то «сейчас об этом начинают говорить довольно открыто» [9].

В глазах итальянцев, по опросам общественного мнения, образ России как соперника все еще превалирует. По данным опубликованного в декабре 2024 г. социологического опроса ISPI, с 2020 г., когда преобладало восприятие России как партнера, около 53% итальянцев изменили свою позицию и теперь видят в Москве соперника [21]. Однако в том, что касается самого российско-украинского конфликта, по результатам опроса Ipsos от марта 2025 г., поддержка Украины итальянцами за три года снизилась на 25 процентных пунктов с 57% до 32%, а 57% опрошенных отметили, что в конфликте на Украине не поддерживают ни одну из сторон, тогда как в 2022 г. равноудаленную позицию продемонстрировали лишь 32% итальянцев [17].

Завершение конфликта, по мнению 56% итальянских граждан, должно произойти вне зависимости от того, будут ли учтены условия, предъявляемые Украиной и западными странами, в особенности в том, что касается территориальной целостности Украины. Целых 42% итальянцев считают, что ЕС и США необходимо добиться заключения мирного соглашения Украины с Россией, даже если это повлечет за собой значительные территориальные лишения для Киева. Еще 14% считают, что США и ЕС должны прекратить поставлять оружие Киеву даже под угрозой украинских территориальных потерь [21].

Итальянский социолог, президент Ipsos, Нандо Паньончелли, анализируя полученные результаты, отмечает, что такая позиция итальянских граждан во многом может быть обусловлена психологической усталостью, накопившейся спустя три года российско-украинского противостояния, а также обеспокоенностью итальянцев экономическими трудностями, в особенности в связи с тарифными угрозами США, и общим настроем, сформировавшимся под влиянием череды кризисов последних лет, такими, как пандемия Covid-19, кризис стоимости жизни, энергетический кризис и разразившиеся в других регионах мира конфликты [17]. И действительно, когда в декабре 2024 г. итальянцам задали вопрос, что должно произойти в грядущем 2025 г., чтобы вселить в них больше надежды, 44% опрошенных обозначили завершение хотя бы одного из текущих конфликтов, в равной мере проголосовав и за конфликт на Украине, и за противостояние Израиля и Хамас [21].

Особенно показательна дружественная позиция итальянского гражданского общества в России, которая проявилась в ситуации с речью президента Италии Серджо Маттарелла в Университете Марселя в феврале 2025 г. на церемонии присуждения академической степени Почетного

доктора наук. Размышляя о динамике изменения общественного миропорядка под влиянием регулярно возникающих кризисов различного характера, С. Маттарелла отметил, что успех в некоторых странах авторитарных режимов, обещающих эффективную защиту национальных интересов в кризисных условиях, породил «атмосферу конфликта, а не сотрудничества», велись «завоевательные войны», и таковым был «проект Третьего Рейха в Европе». Тот же самый характер, по словам итальянского президента, носит и текущая «агрессия России на Украине» [16].

Речь Серджо Маттареллы спровоцировала дипломатический скандал, за которым последовал ряд многочисленных заявлений со стороны МИД России о «возмутительном и оскорбительном» для Москвы сравнении России с гитлеровской Германией, тем более в юбилейный год 80-летия победы в Великой Отечественной войне и в особенности от представителя страны, которая воевала на стороне Германии и «в которой, собственно, и зародился фашизм» [3].

Произошедшее не оставило в стороне сообщество итальянцев, проживающих в России или связанных с ней своей деятельностью. Буквально в течение месяца итальянский журналист Винченцо Лоруссо в здании МИД России лично передал Марии Захаровой первые 10 тысяч подписей итальянских граждан в поддержку петиции с извинениями в адрес России и российского народа [14]. По состоянию на март 2025 г., петицию о том, что не разделяют слов президента Серджо Маттарелла, подписали около 35 тысяч итальянцев [15].

Таким образом, несмотря на официально декларируемую приверженность поддержке Украины, Италия все же принимает политические решения, созвучные с российскими интересами, что, в частности, проявляется на уровне голосования по резолюциям в Европарламенте. Однако они обусловлены преимущественно внешне- и внутривнутриполитическими причинами, такими, как взятый курс на сотрудничество с новой администрацией Дональда Трампа и политическая напряженность, создаваемая позицией партии «Лига» и заставляющая Дж. Мелони делать своего рода «реверансы» в сторону партнера по правительственной коалиции. Поэтому говорить о значительном смещении итальянской официальной позиции по конфликту в сторону солидарности с Россией пока рано. Однако в сфере двусторонней торговли, в области российско-итальянского сотрудничества на уровне частных предприятий и в итальянском общественном мнении в 2024 – 2025 гг. уже заметны положительные тенденции, пусть и небольшие, но дающие надежду на восстановление некогда теплых и дружественных российско-итальянских отношений.

Список литературы:

- [1] Feroci F.N., Goretti L. L'Italia nell'anno delle grandi elezioni. Rapporto sulla politica estera italiana. Roma, 2024. – 89 p.
- [2] Витторио Торрембини: Итальянские компании продолжают работать в России [Электронный ресурс] // Российская газета. – URL: <https://rg.ru/2024/08/14/rimskie-cifry.html?ysclid=m8mvjr7it6803043790> (дата обращения: 26.03.2025)
- [3] Захарова: сравнение президентом Италии РФ с нацистской Германией будет иметь последствия [Электронный ресурс] // ТАСС. – URL: <https://tass.ru/politika/23156293?ysclid=m8wxq7h5av975714750> (дата обращения: 30.03.2025)
- [4] Италия вошла в тройку торговых партнеров России в Европе [Электронный ресурс] // РИА Новости. – URL: <https://ria.ru/20250302/belorussija-2002538966.html?ysclid=m8mq5wlb-532025952> (дата обращения: 23.03.2025)
- [5] Италия впервые за полгода стала главным торговым партнером России в ЕС [Электронный ресурс] // Коммерсантъ. – URL: <https://www.kommersant.ru/doc/7326640?ysclid=m8mq50dnni790247699> (дата обращения: 22.03.2025)
- [6] Итало-российская торговая палата приостановила оплату товаров рублями [Электронный ресурс] // РИА Новости. – URL: <https://ria.ru/20240429/italiya-1943004617.html> (дата обращения: 24.03.2025).
- [7] Много итальянских компаний уже обрु-сели, заявил глава GIM Unimpresa [Электронный ресурс] // РИА Новости. – URL: <https://ria.ru/20240602/kompanii-1949963823.html?ysclid=m8rr7frry845575899> (дата обращения: 26.03.2025)
- [8] Пелаццо Ф. Торгово-экономическое сотрудничество России и Италии в современных условиях [Электронный ресурс] // НКС ППСЭПО РАН. – URL: <https://rannks.ru/upload/iblock/800/1%20%D0%9F%D0%B5%D0%BB%D0%B0%D1%86%D1%86%D0%BE%20%D0%A4%D0%B5%D1%80%D0%B4%D0%B8%D0%BD%D0%B0%D0%BD%D0%B4%D0%BE.pdf> (дата обращения: 27.03.2025)
- [9] Фердинандо Пелаццо заявил о желании итальянских компаний вернуться в Россию [Электронный ресурс] // RT. – URL: <https://russian.rt.com/russia/news/1442626-ferdinando-pelacco-italyanskie-kompanii> (дата обращения: 24.03.2025).
- [10] Ad Atreju in scena "l'orgoglio italiano": Edi Rama, Rishi Sunak e il superospite Elon Musk [Электронный ресурс] // RAI News. – URL: <https://www.rainews.it/articoli/2023/12/ad-atreju-in-scena-lorgoglio-italiano-da-rama-a-sunak-aspettando-il-superospite-musk-0e7379ae-9344-4e14-b756-c6d71dc8d27d.html> (дата обращения: 24.03.2025).
- [11] Agreement on security cooperation between Italy and Ukraine [Электронный ресурс] // Governo Italiano. Presidenza del Consiglio dei Ministri. – URL: https://www.governo.it/sites/governo.it/files/Accordo_Italia-Ucraina_20240224.pdf (дата обращения: 24.03.2025).
- [12] Brooks R. Transshipments from the EU to Russia [Электронный ресурс] // Brookings. – URL: <https://www.brookings.edu/articles/transshipments-from-the-eu-to-russia/> (дата обращения: 24.03.2025).
- [13] France and Italy Stall EU Push to Deliver Ammunition to Kyiv [Электронный ресурс] // Bloomberg. – URL: <https://www.bloomberg.com/news/articles/2025-03-20/france-and-italy-stall-eu-push-to-commit-ammunition-for-ukraine> (дата обращения: 24.03.2025).
- [14] Giornalista Lorusso consegna a Zakharova la petizione con 25mila firme di scuse alla Russia dopo parole di Mattarella, la portavoce canta "Bella ciao" [Электронный ресурс] // Il Giornale d'Italia. – URL: <https://www.ilgiornaleditalia.it/video/esteri/684845/giornalista-lorusso-consegna-a-zakharova-la-petizione-con-25mila-firme.html> (дата обращения: 24.03.2025).
- [15] Il Popolo italiano prende le distanze dalle parole del presidente Mattarella [Электронный ресурс] // Petizioni. – URL: https://www.petizioni.com/il_popolo_italiano_pr2ende_le_distanze_dalle_parole_del_presidente_mattarella (дата обращения: 24.03.2025).
- [16] Intervento del Presidente della Repubblica Sergio Mattarella alla Cerimonia di consegna dell'onorificenza accademica di Dottore honoris causa dall'Università di Aix-Marseille: «L'ordre international entre règles, coopération, compétition et nouveaux expansionnismes» [Электронный ресурс] // Presidenza della Repubblica. – URL: <https://www.quirinale.it/elementi/127308> (дата обращения: 24.03.2025).
- [17] I sondaggi politici di Pagnoncelli: guerra in Ucraina e riarmo europeo, le opinioni degli italiani [Электронный ресурс] // Ipsos. 15 marzo 2025. – URL: <https://www.ipsos.com/it-it/sondaggi-politici-pagnoncelli-guerra-ucraina-riarmo-europeo-opinioni-italiani> (дата обращения: 24.03.2025).
- [18] Resoconto stenografico. Assemblea. 286ª seduta pubblica. 18 marzo 2025 [Электронный ресурс] // Senato della Repubblica. – URL: <https://www.senato.it/service/PDF/PDFServer/BGT/1447606.pdf> (дата обращения: 24.03.2025).
- [19] Russia (RUS) and Italy (ITA) Trade [Электронный ресурс] // OEC. – URL: <https://oec.world/en/profile/bilateral-country/ita/partner/rus> (дата обращения: 24.03.2025).
- [20] Russia, il 70% delle imprese italiane ha deciso di restare [Электронный ресурс] // Today.

Attualità. – URL: <https://www.today.it/attualita/russia-imprese-italiane-che-restano.html> (дата обращения: 24.03.2025).

[21] Sondaggio ISPI 2024: gli italiani e la politica internazionale [Электронный ресурс] // ISPI. 20 dicembre 2024. – URL: <https://www.ispionline.it/it/pubblicazione/sondaggio-ispi-2024-gli-italiani-e-la-politica-internazionale-194585> (дата обращения: 24.03.2025).

[22] Tajani; firma di accordi per il sostegno al settore energetico dell'Ucraina [Электронный ресурс] // Ministero degli Affari Esteri e della Cooperazione Internazionale. – URL: https://www.esteri.it/it/sala_stampa/archivionotizie/comunicati/2024/02/tajani-firma-di-accordi-per-il-sostegno-dellitalia-al-settore-energetico-dellucraina/ (дата обращения: 24.03.2025).

[23] Tajani: «Se l'America procede non saremo impreparati. Abbiamo una strategia» [Электронный ресурс] // Ministero degli Affari Esteri e della Cooperazione Internazionale. – URL: https://www.esteri.it/it/sala_stampa/archivionotizie/interviste/2025/02/tajanise-lamerica-procede-non-saremo-impreparati-abbiamo-una-strategia-corriere-della-sera/ (дата обращения: 24.03.2025).

[24] Trump hails Italy's PM as a 'fantastic woman' as she visits him in Florida [Электронный ресурс] // CNN. – URL: <https://edition.cnn.com/2025/01/05/europe/trump-italian-pm-meloni-mar-a-lago-intl/index.html> (дата обращения: 24.03.2025).

[25] Ucraina, Tajani "Italia impegnata per una pace giusta" [Электронный ресурс] // Il Tempo. – URL: <https://www.iltempo.it/italypress/2024/02/22/news/ucraina-tajani-italia-impegnata-per-una-pace-giusta--38520471/> (дата обращения: 24.03.2025).

[26] Verbatim report of proceedings [Электронный ресурс] // European Parliament. – URL: https://www.europarl.europa.eu/doceo/document/CRE-10-2025-03-12-INT-2017017882508_EN.html (дата обращения: 24.03.2025).

Spisok literatury:

[1] Feroci F.N., Goretti L. L'Italia nell'anno delle grandi elezioni. Rapporto sulla politica estera italiana. Roma, 2024. – 89 p.

[2] Vittorio Torrembini: Ital'yanskije kompanii prodolzhayut rabotat' v Rossii [Elektronnyj resurs] // Rossijskaya gazeta. – URL: <https://rg.ru/2024/08/14/rimskie-cifry.html?ysclid=m8mvjr7it6803043790> (data obrashcheniya: 26.03.2025)

[3] Zaharova: sravnenie prezidentom Italii RF s nacistskoj Germaniej budet imet' posledstviya [Elektronnyj resurs] // TASS. – URL: <https://tass.ru/politika/23156293?ysclid=m8wxq7h5av975714750> (data obrashcheniya: 30.03.2025)

[4] Italiya voshla v trojku torgovyh partnerov Rossii v Evrope [Elektronnyj resurs] // RIA Novosti. – URL: <https://ria.ru/20250302/belorusija-2002538966.html?ysclid=m8mq5wlb532025952> (data obrashcheniya: 23.03.2025)

[5] Italiya v pervye za polgoda stala glavnym torgovym partnerom Rossii v ES [Elektronnyj resurs] // Kommersant. – URL: <https://www.kommersant.ru/doc/7326640?ysclid=m8mq50drni790247699> (data obrashcheniya: 22.03.2025)

[6] Italo-rossijskaya torgovaya palata priostanovila oplatu tovarov rublyami [Elektronnyj resurs] // RIA Novosti. – URL: <https://ria.ru/20240429/italiya-1943004617.html> (data obrashcheniya: 24.03.2025).

[7] Mnogo ital'yanskih kompanij uzhe obruseli, zayavil glava GIM Unimpresa [Elektronnyj resurs] // RIA Novosti. – URL: <https://ria.ru/20240602/kompanii-1949963823.html?ysclid=m8rr7frry845575899> (data obrashcheniya: 26.03.2025)

[8] Pelacco F. Torgovo-ekonomicheskoe sotrudnichestvo Rossii i Italii v sovremennyh usloviyah [Elektronnyj resurs] // NKS PPSEPO RAN. – URL: <https://rannks.ru/upload/iblock/800/1%20%D0%9F%D0%B5%D0%BB%D0%B0%D1%86%D1%86%D0%BE%20%D0%A4%D0%B5%D1%80%D0%B4%D0%B8%D0%BD%D0%B0%D0%BD%D0%B4%D0%BE.pdf> (data obrashcheniya: 27.03.2025)

[9] Ferdinando Pelacco zayavil o zhelanii ital'yanskih kompanij vernut'sya v Rossiyu [Elektronnyj resurs] // RT. – URL: <https://russian.rt.com/russia/news/1442626-ferdinando-pelacco-italyanskije-kompanii> (data obrashcheniya: 24.03.2025).

[10] Ad Atreju in scena "l'orgoglio italiano": Edi Rama, Rishi Sunak e il superospite Elon Musk [Elektronnyj resurs] // RAI News. – URL: <https://www.rainews.it/articoli/2023/12/ad-atreju-in-scena-lorgoglio-italiano-da-rama-a-sunak-aspettando-il-superospite-musk-0e7379ae-9344-4e14-b756-c6d71dc8d27d.html> (data obrashcheniya: 24.03.2025).

[11] Agreement on security cooperation between Italy and Ukraine [Elektronnyj resurs] // Governo Italiano. Presidenza del Consiglio dei Ministri. – URL: https://www.governo.it/sites/governo.it/files/Accordo_Italia-Ucraina_20240224.pdf (data obrashcheniya: 24.03.2025).

[12] Brooks R. Transshipments from the EU to Russia [Elektronnyj resurs] // Brookings. – URL: <https://www.brookings.edu/articles/transshipments-from-the-eu-to-russia/> (data obrashcheniya: 24.03.2025).

[13] France and Italy Stall EU Push to Deliver Ammunition to Kyiv [Elektronnyj resurs] // Bloomberg. – URL: <https://www.bloomberg.com/news/arti>

cles/2025-03-20/france-and-italy-stall-eu-push-to-commit-ammunition-for-ukraine (data obrashcheniya: 24.03.2025).

[14] Giornalista Lorusso consegna a Zakharova la petizione con 25mila firme di scuse alla Russia dopo parole di Mattarella, la portavoce canta "Bella ciao" [Elektronnyj resurs] // Il Giornale d'Italia. – URL: <https://www.ilgiornaleditalia.it/video/esteri/684845/giornalista-lorusso-consegna-a-zakharova-la-petizione-con-25mila-firme.html> (data obrashcheniya: 24.03.2025).

[15] Il Popolo italiano prende le distanze dalle parole del presidente Mattarella [Elektronnyj resurs] // Petizioni. – URL: https://www.petizioni.com/il_popolo_italiano_pr2ende_le_distanze_dalle_parole_del_presidente_mattarella (data obrashcheniya: 24.03.2025).

[16] Intervento del Presidente della Repubblica Sergio Mattarella alla Cerimonia di consegna dell'onorificenza accademica di Dottore honoris causa dall'Università di Aix-Marseille: «L'ordre international entre règles, coopération, compétition et nouveaux expansionnismes» [Elektronnyj resurs] // Presidenza della Repubblica. – URL: <https://www.quirinale.it/elementi/127308> (data obrashcheniya: 24.03.2025).

[17] I sondaggi politici di Pagnoncelli: guerra in Ucraina e riarmo europeo, le opinioni degli italiani [Elektronnyj resurs] // Ipsos. 15 marzo 2025. – URL: <https://www.ipsos.com/it-it/sondaggi-politici-pagnoncelli-guerra-ucraina-riarmo-europeo-opinioni-italiani> (data obrashcheniya: 24.03.2025).

[18] Resoconto stenografico. Assemblea. 286^a seduta pubblica. 18 marzo 2025 [Elektronnyj resurs] // Senato della Repubblica. – URL: <https://www.senato.it/service/PDF/PDFServer/BGT/1447606.pdf> (data obrashcheniya: 24.03.2025).

[19] Russia (RUS) and Italy (ITA) Trade [Elektronnyj resurs] // OEC. – URL: <https://oec.world/en/profile/bilateral-country/ita/partner/rus> (data obrashcheniya: 24.03.2025).

[20] Russia, il 70% delle imprese italiane ha deciso di restare [Elektronnyj resurs] // Today. Attual-

ità. – URL: <https://www.today.it/attualita/russia-imprese-italiane-che-restano.html> (data obrashcheniya: 24.03.2025).

[21] Sondaggio ISPI 2024: gli italiani e la politica internazionale [Elektronnyj resurs] // ISPI. 20 dicembre 2024. – URL: <https://www.ispionline.it/it/pubblicazione/sondaggio-isp-2024-gli-italiani-e-la-politica-internazionale-194585> (data obrashcheniya: 24.03.2025).

[22] Tajani; firma di accordi per il sostegno al settore energetico dell'Ucraina [Elektronnyj resurs] // Ministero degli Affari Esteri e della Cooperazione Internazionale. – URL: https://www.esteri.it/it/sala_stampa/archivionotizie/comunicati/2024/02/tajani-firma-di-accordi-per-il-sostegno-dellitalia-al-settore-energetico-dellucraina/ (data obrashcheniya: 24.03.2025).

[23] Tajani: «Se l'America procede non saremo impreparati. Abbiamo una strategia» [Elektronnyj resurs] // Ministero degli Affari Esteri e della Cooperazione Internazionale. – URL: https://www.esteri.it/it/sala_stampa/archivionotizie/interviste/2025/02/tajani-se-l-america-procede-non-saremo-impreparati-abbiamo-una-strategia-corriere-della-sera/ (data obrashcheniya: 24.03.2025).

[24] Trump hails Italy's PM as a 'fantastic woman' as she visits him in Florida [Elektronnyj resurs] // CNN. – URL: <https://edition.cnn.com/2025/01/05/europe/trump-italian-pm-meloni-mar-a-lago-intl/index.html> (data obrashcheniya: 24.03.2025).

[25] Ucraina, Tajani "Italia impegnata per una pace giusta" [Elektronnyj resurs] // Il Tempo. – URL: <https://www.iltempo.it/italpress/2024/02/22/news/ucraina-tajani-italia-impegnata-per-una-pace-giusta--38520471/> (data obrashcheniya: 24.03.2025).

[26] Verbatim report of proceedings [Elektronnyj resurs] // European Parliament. – URL: https://www.europarl.europa.eu/doceo/document/CRE-10-2025-03-12-INT-2017017882508_EN.html (data obrashcheniya: 24.03.2025).

